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PAUTA INSERIDA 

Ofício 091/2023-SS em atenção ao solicitado pelo Ofício 016/2023-CMS, 

esclarecimentos prestados pelo Departamento de Recursos Humanos da Saúde para 

conhecimento.  

 

MEMORIA DA REUNIÃO 

Sra. Lúcia: inicia a reunião às 14h15, faz a leitura da pauta, pergunta para os conselheiros se a 

memória da reunião do dia 16/03 está aprovada e todos os conselheiros aprovam a memória. 

Faz a leitura dos encaminhamentos da ultima reunião, 01- referente ao dimensionamento do 

SESMT solicitando quantos trabalhadores se suicidaram e quantos estão afastados. 02- 

referente a ouvidoria da secretaria, essa semana foi feita uma reunião com Controle Social, 



Políticas Públicas, e Recursos Humanos, para fazer os esclarecimentos sobre a ouvidoria, 

também foi feita uma visita na ouvidoria da Secretaria. Sra. Zélia: 01. Ofício 091/2023-SS 

resposta ao nosso ofício 016/2023-CMS, esse documento precisa ser avaliado, deve ser 

agendada outra reunião para sentar e discutir sobre este documento e verificar se foram 

respondidas todas as duvidas do nosso ofício e esclarecer estas respostas. Sra. Zélia: esclarece 

que o GT- Grupo de Trabalho foi para discutir a exaustão dos trabalhadores e acabou 

ampliando a discussão para a falta de salário dos ACS. Outra questão que deveríamos reunir o 

Controle Social, Políticas Públicas e Recursos Humanos para discutir sobre o canal de 

comunicação da saúde (ouvidoria), fizemos uma reunião muito boa e foi colocado que tem 

falta de RH na Ouvidoria. Na ouvidoria temos apenas 02 pessoas atendendo, uma delas é ACS, 

e somente essas duas atendentes não estão dando conta, e atendente SUS no RH é raro e a 

decisão da Secretaria entre Ouvidoria e UBS é claro que será a UBS, precisamos ver qual o 

quadro de RH que a Ouvidoria precisa. Primeiro temos que emitir um documento solicitando a 

adequação na ouvidoria, a ouvidoria deve ser divulgada e melhorada por que chegou em mim 

a questão que a ouvidoria está prejudicando o equipamento, porque fazendo a denuncia pode 

prejudicar o gerente e assim a unidade. Há também uma proposta de ouvidoria itinerante que 

tem toda uma logística de RH e também tem a questão de privacidade, na UBS Munhoz a 

usuária expos o ACS, nós também discordamos do livro de ocorrência que também expõe o 

equipamento e o funcionário. Sra. Lúcia: pede para a Sra. Gildete falar sobre a ouvidoria, por 

estar presente na última reunião. Sra. Gildete: como a Sra. Zélia disse falta funcionários, pois 

ligamos no 5000 e ninguém atende. Sra. Zélia: não tem gente suficiente para atender, a ligação 

cai na ouvidoria e lá a linha está ocupada, seria diferente se na espera da ligação tocasse uma 

mensagem informando qual o seu local na fila de espera, e isso é a falta de RH específico da 

ouvidoria. Outra coisa é que a ouvidoria não pode permanecer ao lado do NUST, porque tira a 

privacidade da Assistente Social quando está em atendimento na sala ao lado, e dos outros 

trabalhos do NUST. Sr. Gilmar: me parece que existe uma deficiência na infraestrutura e se não 

tiver estrutura e mão de obra disponível para atender não vai funcionar, então no caso precisa 

melhorar a infraestrutura do equipamento e o RH. A outra questão é o método de 

atendimento, a ouvidoria deve registrar todas as ligações que giram um relatório, quantas 

ligações a ouvidoria recebe hoje? Quantas dessas são ocorrências relevantes que tem um 

dimensionamento, a ouvidoria tem um papel importante. Sra. Alessa: acredito que para suprir 

esta deficiência do RH podemos alinhar a tecnologia a nosso favor, podemos colocar tanto 

programa no telefone para fazer uma regressiva do atendimento, ou podemos implementar o 

site com um suporte de ouvidoria, como um chat, a pessoa pode fazer a denuncia, coloca seus 

dados e vai ser contatada. Sra. Zélia: primeiro que a ouvidoria tem uma norma a ser seguida, 

as demandas que a população coloca tem que ser analisada trimestralmente. A discussão tem 

que ser, quantas pessoas precisamos para atendimento, precisamos colocar neste setor 10 

pessoas para fazer o atendimento, para uma vez na semana irmos nas regiões assim como 

fizeram a proposta do NUST que será em loco. Na ultima reunião de Informação e 

Comunicação ficou de fazermos uma reunião com Controle Social e Executiva para organizar a 

ouvidoria, a questão hoje é que precisa ser adequado o RH da ouvidoria precisamos de mais 

pessoas para atender e uma sala para a Assistente Social, porque acaba interferindo no 

atendimento. Sra. Zélia: usa como exemplo o 136 do Ministério da Saúde, que passa pelo 

Ministério e depois volta para o 136, a caixa de e-mail é tão cheia que o e-mail retorna por não 

ter pessoas suficientes para olhar e dar a resposta que as pessoas precisam. Sra. Inês: qual é a 

demanda da ouvidoria e quais são as principais informações recebidas? Sra. Zélia: falta de 

remédios, médicos, transporte ambulatorial. Sra. Inês: se as demandas são essas nós 

deveríamos fortalecer a Atenção Básica. Sra. Zélia: a questão é que tem que ter alguém para 



captar essas demandas e tomar providencias, na ouvidoria é necessário estrutura para receber 

as reclamações das pessoas, o conselho recebe mais de 2.000 demandas e 70% foi resolvido, e 

essas são questões que poderiam ser resolvidas direto na unidade se tivesse RH. Sra. Daniele: 

o RH tem um dimensionamento de todas as áreas da secretaria, se está dimensionado certo o 

atendimento é outro, se não está certo tem que entender por que diminuiu o número do 

atendimento, se elas estão faltando ou se estão afastadas. Dra. Heloisa: eu não tenho essa 

escuta dos pacientes, que são remetidos pela própria recepção das unidades, com relação a 

buscar na ouvidoria soluções dos problemas eu concordo que deveria ser inserido no local. Os 

pacientes dizem que é melhor falar pessoalmente que faz diferença na solução do problema, 

então o dimensionamento de RH para estas questões parece não fazer diferença. Sra. Zélia: a 

ouvidoria na cidade funciona da seguinte maneira, primeiro o usuário faz a demanda, tanto no 

livro, por ligação ou no conselho, ele é acolhido, é encaminhado de volta ao equipamento 

onde ocorreu o fato, o gerente vai conversar com quem fez a denuncia e encaminha a 

resposta. Então lá tem 04 telefones e nós precisamos de 04 pessoas para atender estes 

telefones, já a infraestrutura dos telefones é outra discussão que é o 0800, que vamos 

conversar com a infraestrutura para alterar. Sr. Gilmar: além das escutas especificas, que 

quem irá fazer é o atendente, tem o trabalho administrativo de acolher as demandas, então a 

estrutura de RH necessária não é apenas 04 atendentes, porque irão surgir demandas, então 

de qualquer forma peço para o RH e a ouvidoria uma central de monitoramento das 

reclamações da cidade e os previstos encaminhamentos. Sra. Inês: no nosso quadro hoje 

existem 02 servidores de 40horas, 01 servidor de 30 horas e um que está de licença médica, 

porém não temos os 04 disponíveis, e eu não posso substituir este que está de licença médica 

por que quando ele voltar a vaga dele vai estar substituída por outra pessoa. Sra. Daniele: isso 

não quer dizer que deve ficar desassistido, não seria uma contratação para ficar no local 

daquela pessoa, a gestão poderia usar outras ferramentas, horas excedentes de uma pessoa, 

extras de outra, contratação temporária. Sr. Gilmar: a infraestrutura pensada é suficiente? Por 

que está claro que não funciona e não tem atendimento. Sra. Zélia: o servidor tem o direito de 

estar de atestado, mas a Secretaria tem que dizer se são 30 dias de licença ou atestado, tem 

que providenciar uma pessoa treinada e preparada para trabalhar na ouvidoria. É isso que nós 

queremos, se não as pessoas pensam que não temos RH suficiente para substituir alguém 

quando está de atestado médico. Qual a solução do RH para as pessoas de férias, Licença 

Premium? Porque nós temos 04 baias e duas não estão funcionando, precisamos separar a 

ouvidoria do NUST, não estamos discutindo a metodologia da ouvidoria, porque é por lei, 

estamos discutindo a falta de pessoal.  Sra. Daniele: pelo que parece vão utilizar aquele espaço 

que está aberto para fazer mais salas. Sra. Inês: o problema da ouvidoria não é somente o RH, 

é estrutural, é tanto na parte da disponibilização das áreas, sobre as contratações elas são 

realizadas hoje por reposição, se sai um servidor eu vou repor a vaga, porque eu não tenho 

vaga além das reposições. Sr. Gilmar: se o RH e vocês que gerenciam não tem esse poder de 

decisão, de decidir quem precisa contratar, porque pelo que eu compreendo a política hoje ela 

se da no sentido de não fazer as reposições e não ampliar. Sra. Inês: nós temos o poder de 

decisão, mas hoje o governo nos diz que podemos solicitar a reposição, mas não tem verbas 

disponíveis para novas contratações, nós temos documentos e processos que estão lá, então 

esta questão não é com o RH é com o governo. Sr. Gilmar: no caso da ouvidoria está registrado 

este problema? Por que para nós ela surge como um fato novo. Sra. Lúcia: pergunta se os 

conselheiros tem algo para contribuir com o encaminhamento que será encaminhado para o 

Secretário. Dra. Heloisa: a partir do momento que foi feito a visita local dos coordenadores, ao 

espaço da ouvidoria e vocês fizeram o diagnostico de uma adequação ambiental e de 

deficiência de RH, deveria ser feito um documento de adequação do atendimento, da 



manutenção do Controle Social e da ferramenta de acesso dos Usuários do SUS, a 

complementação do RH com uma previsão estabelecida, não permitindo que os postes de 

trabalho fiquem sem profissionais, havendo substituição toda vez que necessário por uma 

reserva interna de dentro da própria Secretaria, com certeza haverão pessoas na Secretaria 

para dar cobertura neste setor. Sra. Lucia: então iremos fazer um documento solicitando a 

adequação do funcionamento do RH da Ouvidoria. Sra. Zélia: seria importante colocar que este 

conselho está junto com a comissão de Controle Social e regulação discutindo novas formas 

para atendimento da Ouvidoria e apresentaremos um quadro em seguida, para providencias. 

Sra. Zélia: gostaria que tirassem uma data para esclarecimento do Ofício 091/2023-SS, tem que 

ser uma reunião presencial, temos que fazer esta reunião antes do 18/05 para fazer as 

deliberações, fica agendada a reunião dia 09/05 às 09H00 presencial na sala do conselho. Sra. 

Zélia: comenta sobre o documento do GT que está estratificado e neste documento tem que 

ser colocado sobre a exaustão dos trabalhadores, e este documento será entregue também no 

dia 09/05 para ser discutido. De todas as reuniões do GT o que mais prevaleceu foi a discussão 

do Plano de cargos e Salários, e ficou como encaminhamento de solicitar uma reunião com a 

Comissão de Saúde da Câmara, que o presidente é o Geraldo Celestino, convidar o Líder de 

Governo e com o Secretário de Governo, já estamos tentando marcar essa reunião com a 

Comissão de Política Públicas de Saúde e assim que tiver a data a pauta será única PCCs. Agora 

nós precisamos saber como está o status do Plano de Cargos e Salários, aqui foram explicadas 

as questões dos suicídios, que nós não concordamos que comece somente em setembro a 

ação, a questão é que seria feito uma central de atendimento para os servidores, mas temos 

um encaminhamento que a central de atendimento deve ser no local onde a pessoa está, que 

os servidores tenham direito a pelo menos 1 hora de descanso na unidade, tem a questão de 

não ter mais direitos a ocorrência de ponto e nós mostramos que isso está trazendo um 

prejuízo muito grande para os servidores, sobre os atendentes SUS terá uma chamada 

emergencial, todos os concursos tem gente na fila. Sra. Daniela: sobre o PCCs o PA 16551/2019 

está na faze de diálogo com a Câmara, mas o processo ainda está na Secretaria de Gestão e 

eles estão fazendo o impacto orçamentário, uma vez que estiver concluído o impacto 

orçamentário será passado o projeto de lei. Sra. Zélia: que o conselho encaminhe um Ofício 

para a Secretaria de Gestão solicitando o status do PA 16551/2019, e pergunte qual o prazo 

que tem para ir para a Câmara. Sr. Gilmar: da a ideia de adotar atividades lúdicas do dia a dia 

como uma forma de melhorar a qualidade do ambiente de trabalho. Sra. Daniele: tem uma 

iniciativa de gravar vídeos para os trabalhadores, de ginastica laboral, técnicas de respiração. 

Sra. Inês: coloca que já tem essas atividades nas unidades. Sra. Zélia: esclarece que não tem e 

coloca que é necessário o Secretário junto com os diretores irem aos territórios para conhecer 

mais a unidades, nas UBSs não tem espaço para fazer atividades, e também os servidores 

estão acumulados de trabalho e não tem tempo para fazer as atividades. Sra. Maria Claudice: 

coloca sobre a sua rotina de ACS, os problemas que as unidades têm com internet que 

atrapalha bastante e toma muito tempo do servidor, existe muita cobrança e os dias são 

bastante corridos, então não há tempo para fazer as atividades. Sra. Daniele: explica as 

atividades do NUST, a gente tem ido às unidades não só por conta dos problemas de saúde, 

também temos o RH na unidade, e nem sempre a mensagem que temos para passar chega na 

unidade de saúde, então esse ano nós começamos o RH em loco, já tínhamos o projeto no 

passado porém não conseguimos fazer por causa da pandemia, nós temos o grupo de 

WhatsApp  com os agentes de RH para divulgar as informações, mas estamos vendo que não é 

suficiente, por isso estamos fazendo o RH em loco para esclarecer as duvidas dos 

trabalhadores, a Saúde do Trabalhador tem o projeto de fazer as atividades com eles. Sra. 

Zélia: por isso colocamos que tem que antecipar, porque o mês de Setembro já é o mês para 



fazer a divulgação de enfrentamento ao suicídio, as pessoas estão adoentadas agora, somente 

na secretaria nós tivemos 06 suicídios em menos de 06 meses, os trabalhadores estão 

exaustos e com medo de ser demitidos. Sra. Lúcia encerra a reunião às 15h35.  

 

 

 

ENCAMINHAMENTOS 

1. 01. Ofício 091/2023-SS resposta ao nosso ofício 016/2023-CMS, esse 
documento precisa ser avaliado, deve ser agendada outra reunião para 
sentar e discutir sobre este documento e verificar se foram respondidas 
todas as duvidas do nosso ofício e esclarecer estas respostas. – reunião 

foi agendada, porém o RH não compareceu para esclarecer o documento, 

aguardando nova data  
 

2. Este Conselho junto com a comissão de Controle Social e regulação 
está discutindo novas formas para o atendimento da ouvidoria, 
solicitamos a adequação do funcionamento do RH da Ouvidoria, 
apresentaremos um quadro em seguida para providencias.  
 

3. Sra. Zélia: que o conselho encaminhe um Ofício para a Secretaria de 
Gestão solicitando o status do PA 16551/2019  
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Guarulhos, 20 de Abril de 2023. 

 

 

 

 



 

      COORDENADOR DA COMISSÃO                                     VICE COORDENADOR DA COMISSÃO 

 

_____________________________                     _______________________________ 

 

 

 

 

Após a leitura e Aprovação, segue Assinada por todos os Membros da Comissão: 

 

TITULAR – Viviane Haddad Silva Higuchi     JUSTIFICOU_____________________ 

SUPLENTE – Gisele Cristine da Silva              PRESENTE______________________ 

 

TITULAR – Renan Marani Garcia                    _____________________________ 

SUPLENTE – Alessa Franca de Morais Rego PRESENTE______________________ 

 

TITULAR – Luís Fernando Pimentel Bittencourt__________________________ 

SUPLENTE – Heloisa Helena Sampaio Ferreira de Castro ON-LINE___________ 

 

TITULAR – Wagner Albino Batista                     ____________________________ 

SUPLENTE – Maria Claudice Oliveira Rios     PRESENTE______________________ 

 

TITULAR – Maria Lucia Peniche Vaz                PRESENTE______________________ 

SUPLENTE – Glaucia Iano Fatini                       ON-LINE________________________ 

 

TITULAR – João Inácio da Silva                          _____________________________ 

SUPLENTE – Edna de Souza Dias Dabarian     _____________________________ 

 

TITULAR – Maria Zélia de Brito Sousa              PRESENTE______________________ 



SUPLENTE – Isaura Amaral Ostan                      _____________________________ 

 

TITULAR – Sebastião Teixeira Mendonça        _____________________________ 

SUPLENTE – Gildete Bento Cavalcante             _____________________________ 

 

 


































































































